

HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLÍTICO

Director Gerente: Federico Lafuente.

Año IX.—Núm. 580.

Toledo 22 de Mayo de 1907.

Precios de suscripción

Toledo: 1 peseta al mes. Provincia: 4 pesetas al trimestre. Demás provincias: 6 pesetas trimestre.

Pago anticipado.

Número suelto: 5 céntimos.

El problema social.

Han sufrido notable atenuación los agudos problemas del socialismo militante, al menos por lo que se advierte en la crónica general del exterior, pues ni de Alemania, ni de Francia, donde otras veces se dejaba sentir el rugido de las masas obreras, ni tampoco de Bélgica llegan noticias alarmantes como otras veces.

En Alemania sólo se ocupan de evitar los peligros de un aislamiento internacional y en poner dificultades a que prospere la cuestión de la limitación de armamentos en la inmediata conferencia de la paz; en Francia no se ocupan de cuestiones sociales, sino religiosas; en Bélgica sólo se trata de justificar el predominio en el Congo para que la explotación de los pobres indios extractores del caucho no se interrumpa.

Sin embargo, es un hecho comprobado que las masas obreras adquieren cada vez mayor consistencia y solidaridad, ya que la frase está en moda, y penetradas de su fuerza fundan en el colectivismo su mayor esperanza, por lo cual debe seguirse con atención el movimiento iniciado por los comités directivos.

En España tampoco parece que llaman demasiado la atención las reivindicaciones socialistas, y nadie estudia á fondo ese magno problema, ni siquiera el Instituto de Reformas Sociales, que, de vez en cuando, lanza su tomo de estadísticas y demostraciones políticas que evidencian su laboriosidad, pero que no suministran soluciones definidas y concretas.

Tiempo llegará, sin embargo, en que éstos sean precisos, y será lamentable en grado extremo que no haga para satisfacerlos otra cosa que esos volúmenes, muy interesantes para la bibliografía socialista, pero completamente estériles para la resolución de ese problema esencial.

El espíritu de asociación está haciendo fuerte á los núcleos obreros, y si llega un día en que por los medios legales, y mediante su fuerza colectiva, se apoderan de los resortes del poder, ¿qué pasará?

En esto no han pensado los grandes cancilleres del exterior, ni los insignes estadistas y prohombres del interior, muy entretenidos, al presente, en dirimir cuestiones de política menuda y de campanario, que ni ahora, ni luego, pueden interesar al país.

Los problemas del socialismo son graves, gravísimos, viven latentes esperando el momento de resurgir potentes y temibles, con todo su pavoroso aspecto de conmoción general y política.

Para entonces guardan nuestros políticos sus energías... mientras tanto... siga la abstención parlamentaria y el regateo de actas.

¡Esto sí que es importante!

Nota extranjera.

Tendencias de paz.

Hacia tiempo que no se hablaba de la Triple alianza, pero con motivo de las recientes manifestaciones del Ministro de Negocios Extranjeros de Italia, Sig. Tittoni, sobre la Conferencia de La Haya y la limitación de los armamentos, esta última cuestión ya juzgada, ha vuelto á surgir ese pacto internacional.

Los tiempos, las circunstancias y las relaciones políticas entre las diversas potencias, han variado mucho, al extremo que ya esas alianzas que en otro tiempo significaban compromiso formal de ayudarse mutuamente, ha desaparecido de hecho, y no puede tener otra significación y eficacia que la puramente nominal.

Comentarios múltiples y variados se han hecho en todos sentidos respecto al aislamiento internacional de Alemania, creyéndose generalmente que ha sido provocado por los recelos de la Gran Bretaña. Ahora, el imperio germánico pone todo su empeño en demostrar que tal aislamiento no existe, y para ello procura recabar el beneplácito de Italia y Austria.

Ni la Triple, ni la Cuádruple alianza pueden hoy restablecerse como pactos indisolubles, desde el momento en que la tendencia dominante es á obtener la supremacía del mar. Esos antiguos pactos internacionales, tenían por objeto la defensa ofensivo-defensiva,

militarmente considerada por tierra, y hoy de lo que se trata es de ser fuerte por mar.

Las fuerzas terrestres han concluido, al menos en su aspecto general. El espíritu de conquista ha pasado á la historia, y hoy las naciones, teniendo definida perfectamente su territorialidad, aspiran á extender su comercio y su producción al través de los mares. Si hay guerras futuras, serán guerras marítimas.

Por consiguiente, á las alianzas, pactos y compromisos de las potencias fuertes, que en otro tiempo se establecían, han surgido las llamadas «ententes cordiales» y se comprende por qué antes la tendencia era á la guerra, mientras que ahora la inclinación es á la paz; pero la paz al modo como la ha definido Tittoni hace pocos días, esto es, una paz armada.

No hay duda que la Gran Bretaña se encuentra á este respecto en mejores condiciones que Alemania, supuesto que las ententes establecidas por Inglaterra, tienen un carácter más marítimo que las conservadas por tradición por el país germánico. Este pretende reforzar la Tríplique; aquél, ó sea Inglaterra, aspira á cimentar su dominio en los mares.

De cualquier modo, lo que es preciso tener en cuenta, que hoy las relaciones internacionales no se establecen para destruir, sino para crear; no para absorber y conquistar, sino para conservar y defender; y, en tal concepto, España, que se encuentra entre el Atlántico y el Mediterráneo, en cuyos mares tiene su presente y su porvenir, necesita tener en ellos una gran representación, por medio de barcos de guerra y mercantes.

El aislamiento de Alemania es menos real que hipotético y ha surgido principalmente como argumento. De controversia las naciones se aíslan ó se relacionan por sí mismas por sus tendencias de exclusivismo ó comunicación. España ha vivido aislada mucho tiempo y ha experimentado grandes daños con ese aislamiento. Ahora inicia una política de relación y empieza á experimentar sus ventajas.

Tittoni tiene razón; la paz europea debe ser una paz armada, y para ello las naciones quedan en libertad de aumentar sus medios defensivos con arreglo á sus medios económicos. Ese es el problema internacional.

¿OTRA VEZ?

La persecución de los perros ha tenido una tregua.

La temperatura no ha sido excesiva, no obstante lo avanzado de la época, y bien podía esperar un poco la amenaza del peligro.

Pero el bando es bando; el impuesto rige y hay otra vez que atacar la tranquilidad canina.

Con efecto, parece que ya los laceros se impacientan esperando volver al jornal, y que no sea éste inferior á 2,50 cada día.

Volverá pues pronto la caza traicionera de perros.

Volverán los perros cogidos á lazo á esperar un acto de generoso desprendimiento de parte de sus amos, ó la muerte del martir, víctima de su apego y cariño á la humanidad.

Queda un punto de duda para resolver. ¿Volverá la crueldad de matar á los perros insolentes, á golpe de astil de hacha, ó martillo de picapedrero?

¿No habrá medio de armonizar la economía con la relativa consideración hacia los perros, proporcionándoles, ya que no chuletas de tierro cordero, una muerte dulce y decorosa?

La intoxicación rápida cuesta cara; los presupuestos municipales no resisten el menor sacrificio; pero no ha de ser esto una razón para que los hombres exterminemos al compañero fiel, utilizando tormentos odiosos y preparándonos un espectáculo repugnante.

Un ilustre lacero, de los que puede que necesiten todo el jornal para tintura de arnica, nos indicaba respecto á este particular algo que merece tomarse en consideración; y era este algo, valerse para la muerte de los perros de dos cables del alumbrado eléctrico, que si no sirven para proporcionarnos una buena luz, pudieran ser muy útiles para proporcionar una muerte instantánea á los canes que, al salir á la calle, se dejan en casa el portamonedas y su amo no se aperebe ó no puede remediar las consecuencias del descuido.

Valiere por lo que valga y á título de procedimiento económico, apuntamos la idea del razonador lacero.

Por correo.

Y continúa la abstención parlamentaria de los liberales. ¿Continuará? Todo tiene fin en este pícaro mundo y no hay mal que cien años dure, lo que sucede es que este mal, sostenido por otros males... tiene que durar más de lo que muchos creen, á menos que, sucesos inesperados, de igual manera que tuvieron su iniciación, hagan que desaparezca en horas, en momentos, en un instante, en ese *flat lux* de la política, que destruye y crea de una manera instantánea.

El discurso pronunciado ayer por el Sr. Moret en el Círculo liberal produjo entre sus correligionarios el mejor efecto. Falta hacia, porque los había más que dudosos. Y ahora se habla de banquetes, impresión del discurso, reparto profuso....

La eterna impresionabilidad española, y mejor que española, madrileña. Este Sr. Moret es el mismo que sus mismos correligionarios silbaban en la puerta del Congreso, en el mismo sitio en que hoy le aplauden; el que tuvo que salir furtivamente del Senado en aquella tarde memorable de la ovación al Ministerio destituido del General López Domínguez.

¡Así vamos!... Aquí todo se olvida y todo se regenera con tal de que haya jaleadores. ¡Jaleadores!... Son los amos de la política al uso. El jolín... es un grito nacional.

Anoche se reunieron los republicanos de Madrid en la Redacción de *El Liberal*. Acordaron imprimir una Memoria relato de los abusos que dicen ha cometido el Gobierno con ellos en las últimas elecciones y que sea el Sr. Pérez Galdós el que sostenga en la Comisión de actas la defensa del partido republicano en las últimas elecciones generales para Diputados verificadas en Madrid.

También se reunieron por la tarde los progresistas bajo la presidencia del Dr. Esquerdo, acordando condenar enérgicamente la solidaridad catalana.

La verdad es que la solidaridad no recoge más que alhagos y simpatías.

El problema político continúa en pie á pesar de los buenos oficios de amigos que se ocupan en ir y venir... Hay ocasiones en que estos amigos oficiosos más parecen enemigos. Y no lo digo por los Sres. Azcárraga, García Aliz y Salvador, que dedicaron ayer la tarde á tejer la tela de la conciliación entre liberales y conservadores.

La Comisión de actas continúa su labor rápidamente; el Senado quedará constituido mañana miércoles, y el Congreso tal vez en esta misma semana.

Atravesamos en estos instantes momentos muy difíciles y muy críticos para la política. La actualidad es más que intrincada y el problema planteado, de una solución muy expuesta y grave siempre.

Precisa en los directores mucho tacto y gran habilidad; y sobre todas cosas, un patriotismo verdaderamente ideal.

Nada más por hoy. Hasta la noche.

AILERUA.

Madrid 21 Mayo 1907.

PREVISIÓN ITALIANA

La escuela italiana es indudablemente la más adelantada en materia criminal.

Las ideas de sus notables criminalistas, son siempre la última palabra en estudios de esta índole.

Pues bien; comprendiendo aquellos políticos que la previsión contra la criminalidad puede ser de resultados prácticos incalculables, la Cámara italiana de Diputados acaba de elevar á la categoría de ley un proyecto análogo al que hace varios años se sometió en España á las Cortes, por iniciativa de D. Pablo Rózpide, Senador y Diputado que ha sido por nuestra provincia.

Hé aquí el telegrama que ha publicado la Prensa con relación á este asunto:

«Contra la criminalidad.—La Cámara ha

aprobado un proyecto de ley del Ministro de Justicia, encaminado á combatir la criminalidad.

Prohíbe el proyecto el uso de armas blancas ó instrumentos cortantes ó puntiagudos que puedan herir, aunque sean de uso doméstico, profesional ó de sport.

Únicamente se permite el uso de instrumentos de esta clase á las personas que los necesitan para su profesión, pero sólo mientras el ejercicio de la profesión dure.

Queda prohibido en absoluto entrar con armas en establecimientos de bebidas.

Se establecen penas graves para los que vendan armas á personas desprovistas de licencia para usarlas.

Tal vez sucede en Italia lo que ocurre en España, que los factores principales en la mayor parte de los delitos de sangre, son el puñal ó la navaja y el vino.

En Italia han creído que debta hacerse algo encaminado á evitar el mal en lo posible. Aquí nos contentamos con lamentar los sucesos que pudieran algunas veces evitarse con disposiciones previsoras, y nada más, quedando en el olvido alguna que otra iniciativa, como la del Sr. Rózpide, y esperando que sea únicamente la Providencia la que impida todo daño.

NOTICIAS

HERALDO TOLEDANO, único diario en la provincia, periódico de mayor suscripción en Toledo y sus pueblos, el de más venta y circulación, admite anuncios á VEINTE CENTIMOS inserción.

Estos anuncios irán en cuarta plana y con las siguientes proporciones y espacio:

No hay en Toledo anuncios de mayor eficacia que los nuestros. Probad y os convenceréis.

En la novillada que se celebrará en esta Plaza de Toros el día 30 del corriente, festividad del Corpus Christi, se lidiarán tres toros de la ganadería de doña Carlota Sánchez, de Salamanca, y tres de D. Pablo Torres, de Colmenar Viejo, y actuarán de matadores Gregorio Taravilla (a) Platerío, Isidoro Martí (a) Flores y Manuel Martín Vázquez II.

En los exámenes verificados ayer en la Academia de Infantería, han aprobado: El primer ejercicio, 26 aspirantes de los 33 que se presentaron, y en el segundo, de 31 que se presentaron, aprobaron 15. Ayer se verificó, recorriendo el itinerario de costumbre, la tradicional procesión de la Virgen de la Esperanza, con gran afluencia de bargueñas, presidiendo el Concejal Sr. Medina.

No habiéndose podido verificar ayer el concierto que tentamos anunciado por el guitarrista D. Rafael del Valle, se verificará esta noche con el siguiente programa:

- 1.º Serenata de El barquillero, Chapt.
- 2.º Tremol, de Tarraga.
- 3.º Estudio de Concierto, sobre un tema de Sor.
- 4.º Aires Nacionales, fantasía.
- 5.º Tremol, de Gorehar.
- 6.º Serenata Española, de Alverri.

Nos ruega nuestro particular y estimado amigo D. Claudio Alvarez Uceda hagamos constar que no es dicho señor el Secretario de Beneficencia provincial á quien se aludía en una de las noticias que ayer publicamos.

Queda complacido el Sr. Alvarez Uceda.

Han sido nombrados Profesores de la Academia de Infantería el Comandante D. Benito Ruiz Sáinz, Capitanes D. José Fernández Macapilac y D. Juan Carreras Remedios y Primer Teniente D. Eusebio Cuesta del Sol.

Anteanoche se celebró Junta general en el Círculo Católico de esta capital, á la que asistió selecta y numerosa concurrencia, tomándose importantes acuerdos, entre otros se dió cuenta de la liquidación de fondos así como del aumento de socios.

En el mes de Junio se inaugurarán conferencias públicas, habiéndose encargado de la primera un reputado Médico de la localidad.

Dicho Centro, según nos aseguran, es ajeno por completo á toda idea política, así es que caben en su seno personas afiliadas á todos los partidos con tal de que acepten las enseñanzas de la Iglesia.

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: MADRID, OLIVERA, 1 (PASEO DE RECOLETOS)

GARANTIAS

Capital social efectivo Pesetas. 12.000.000
Primas y reservas 45.105.694,18
TOTAL 57.105.694,18

(40 AÑOS DE EXISTENCIA)

Seguros contra incendios

Esta gran Compañía Nacional asegura contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representante en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco e Hijo, plaza de San Justo, núm. 15, y Agente D. Florencio Carpuñas y Lema, plaza de la Magdalena, núm. 12.

GRAN FOTOGRAFIA SUCESORES DE COMPANYY

UNICA EN PLANTA BAJA

7-AGUILA-7. (Frente al Hotel Castilla.)

Las ampliaciones más perfectas y más económicas las hace esta casa. Un retrato, gran tamaño, con marco desde 30 pesetas. Retratos para billetes kilométricos entregados a la hora; se hacen fotografías á domicilio. Trabajos y precios de lo más superior á lo más modesto.

Fotografía en planta baja.-7, Aguilá, 7, TOLEDO

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos, durezas, y las verrugas ó callosidades del cutis. Es curioso; no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico; por una peseta pueden extraerse muchos callos y durezas.

De venta, farmacia del autor, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias y droguerías. Por 1.00 pesetas se remite por correo y certificado.

SE ALQUILA un hermoso piso principal en el callejón del Vicario, núm. 12, cerca de la Catedral, bien soleado, y con abundantes aguas de fuente y aljibe. Darán razón en la misma casa.

COMPANIA IBERICA

INDUSTRIAL Y MERCANTIL

FABRICA DE FUNDICION

Y MANUFACTURA DE METALES

083. 21176-XI OÑA

Bronces para muebles. Bronces decorativos para edificios.

Bronces para templos. Construcción y reparación de estatuas.

Espanoletas de tres cierres, patente Iberia.

Presupuestos gratis.

ALCALA, 138.-MADRID

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Los recetan los Médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antigastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTOMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos; CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridia, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva del enfermo, come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CARLOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas en todas sus edades. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Trece años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. Laboratorio Químico Farmacéutico, calle de Ferrer del Río. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid; y principales de España, Europa y América.

Imprenta, Librería, Encuadernación. Viuda e Hijos de J. Peláez. Comercio, 55, y Lucio, 8. Toledo. Obras de texto para la Academia de Infantería y Colegios preparatorios. Se hacen trabajos tipográficos de todas clases y encuadernaciones de lujo y económicas. Objetos de escritorio.

EDUARDO ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25 TOLEDO



RELOJES EXTRAPLANOS más de veinte marcas, desde 12 ptas.

LONGINES - OMEGA - WALTHAM

MATERIAL ELÉCTRICO

de todas clases en casa de EDUARDO ALVAREZ.

Lámparas de gran luz adaptadas a las Redes de la población.

Instalaciones económicas de luz, timbres y teléfonos.

ÓPTICA

Remito gratis, á quien lo pida, foletto, utilísimo á todas las personas que necesitan usar anteojos, con explicaciones prácticas, modo de conservar bien la vista, y tarifas de precios de todas clases de anteojos.

Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Comercio, 23 y 25-TOLEDO

Red Telefónica de Toledo.

Administración.

Para que no resulte latoso el anuncio enumerando las comodidades y buenos servicios que en los casos ordinarios, imprevisos y de compromiso suple el servicio telefónico, referiremos las tarifas para que puedan decidirse los que ignoren la cuota para la suscripción.

Tarifas:

- 1.ª categoría, estaciones públicas, 15 ptas. mensuales.
2.ª categoría, colectivas, 12,50 ptas. mensuales.
3.ª categoría, particulares, 7,50 ptas. mensuales.

En la 2.ª categoría figuran las dependencias oficiales ó sean las del Estado, provincia ó municipio, y

tienen la rebaja del 40 por 100, quedando, por tanto, en la cuota mensual de 7,50; la instalación y reparación de averías y material, son de cuenta de la Empresa, salvo los casos de manos ó intenciones desgraciadas.

Para posesiones fuera de la capital, además de la cuota de abonado, según la categoría á que pertenezca, satisfará 4 pesetas anuales por cada 100 metros de distancia, contados en línea recta, y en este caso se hallan los pueblos ó Ayuntamientos. Servicio telefónico interurbano: Desde su domicilio puede conferenciar con Madrid, Jatafe, Escorial, Segovia, San Ildefonso, El Pardo, Alcalá, Guadalajara, Burgos y demás poblaciones que en lo sucesivo tengan línea interurbana; estas conferencias tienen su tarifa especial señalada por el Estado, y en la Central Telefónica se facilitan cuantos informes necesiten y modo de efectuarlos.

HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLITICO

AMPLIA INFORMACION EXTRANJERA Y DE MADRID.

DIRECTOR GERENTE: FEDERICO LAFUENTE

Suscripción.—En Toledo: Un mes 1 peseta.—En la provincia: Un trimestre 4 id.—Demás provin-

cias: Un trimestre 6 id.—Número suelto 5 céntimos.

Anuncios.—En 1.ª plana: 25 céntimos línea.—En 2.ª y 3.ª id.: 15 id. id.—En 4.ª id.: 10 id. id.

Precios convencionales para los anuncios permanentes.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador.

Apartado de Correos, núm. 14

HERALDO TOLEDANO adelanta su información a los periódicos de Madrid que se leen en provincias

HERALDO TOLEDANO admite esquelas de defunción, á precios económicos, hasta las doce de la noche.

De agricultura. Las zanahorias.



Las zanahorias forrajeras son como la remolacha, un precioso recurso para el abastecimiento de invierno...

Las zanahorias requieren tierras dulces, profundas y bien abonadas.

La siembra se efectúa al vuelo o en líneas, de Marzo a Mayo.

Las principales variedades son: Zanahoria redonda encarnada, De forma ovoidea, corti casi esférica, color rojido, temprana y de buena calidad.

Zanahoria corta de Holanda. Temprana también y rojiza, de cultivo forzado y buen gusto.

Zanahoria encarnada corta. Raíz fusiforme, gruesa. Se usa para las siembras de primera y segunda estación.

Zanahoria encarnada larga. De hojas ricas, raíz fusiforme y muy temprana.

Zanahoria amarilla larga. Como la anterior y aguada en su ápice.

Zanahoria blanca larga. Se distingue de las otras por su color pálido, casi blanco.

Zanahoria color violeta. Esta especie es de buena calidad pero tiene el inconveniente de que se espiga pronto.

El cultivo de esta planta varía según los casos. En la primera estación se siembran las zanahorias tempranas o cortas, en primavera las semilargas y, en verano, y otoño las largas o tardías que se almacenan para la alimentación del ganado.

Ante cuando se cultivan en todos los terrenos, sólo nacen de buena calidad las sembradas en suelos permeables, más areniscos que arcillosos, frescos, expuestos al sol y abonados con estiércoles bien descompuestos.

La zanahoria corta o de primera estación está destinada al consumo antes de alcanzar todo su desarrollo; por ello se hacen de las mismas cinco siembras seguidas, de Febrero a Julio. La primera en Febrero, con la variedad encarnada en la parte más seca del terreno al abrigo de los vientos del Norte. La segunda, tercera, cuarta y quinta siembra se verifican en los diez primeros días de Abril, Mayo, Junio y Julio, respectivamente, con la variedad encarnada, corta y temprana. Cuando el suelo es arenoso conviene hacer la siembra en sitio que no esté expuesto al sol de mediodía.

Las zanahorias de la última siembra se recolectan en Octubre, Noviembre o primeros días de Diciembre. Durante las fuertes heladas se cubren con camas de estiércol.

El cultivo de las zanahorias de segunda estación o semilargas, que se conservan para consumirlas poco a poco, es igual al de las tempranas. El de la última estación (variedades largas) se efectúa lo mismo que la anterior, cuando se dedica a usos culinarios, de lo contrario, cuando es para la alimentación del ganado, se cultiva como las forrajeras.

El cultivo forzado sobre cama templada hace que sea muy productivo cuando se cuida de ejecutar lo siguiente: 1.º no tener excesivo calor la cama de estiércol; 2.º haber dejado un intervalo de sitio de 4 ó 5 centímetros de planta a planta; 3.º no haber escaseado el agua; y 4.º no haber faltado la luz ni el aire cuando crecían las plantas.

Para obtener buena semilla destinada a siembras se arrancan las zanahorias más adelantadas, se parten por mitad y se planta en terreno bien abonado el trozo que lleva el tallo, dejando fuera de la tierra las hojas, aunque recortadas hasta cerca de la raíz. Se plantan en caballones, a 35 centímetros unas de otras, favoreciéndolas con entrecablas, escardas y riegos hasta que dan la semilla madura.

GACETA OFICIAL

La Gaceta de ayer contiene las siguientes disposiciones de interés general.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA. Reales decretos de personal de la firma de ayer. Otro exceptuando de las formalidades de subasta las obras de reparación del mobiliario de la Audiencia territorial de Barcelona. Otros de indulto. Real orden dictando reglas para la ejecución de las obras de la penitenciaría que ha de establecerse en Figueras.

MINISTERIO DE LA GOBERNACIÓN. Real orden disponiendo que el tribunal para los exámenes de ampliación a que hace referencia el art. 28 del Reglamento orgánico del Cuerpo de Correos siga constituido en la forma que prescribe el art. 20 del mismo.

MINISTERIO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA Y BELLAS ARTES. Real orden disponiendo se anuncie al turno segundo de concurso la provisión de la plaza de Profesor numerario de Dibujo artístico de la Escuela de Artes e Industrias y Bellas Artes de Palma de Mallorca. Otra disponiendo se anuncie por tercera vez el concurso para el arriendo del teatro Real. Subsecretaría. Anunciando la provisión por concurso de una Cátedra de Dibujo artístico, vacante en la Escuela de Artes e Industrias de Palma de Mallorca. Resolviendo las reclamaciones formuladas contra la relación de altas en el profesorado numerario de Escuelas Normales de Maestras, publicada en la Gaceta de 5 de Abril último. Dirección general de la Deuda y Clases pasivas. Subasta de amortización de la Deuda del Tesoro procedente del personal.

CONSEJO SUPLENTE DE GUERRA Y MARINA. Relación de las pensiones declaradas por este Consejo durante la primera quincena de Mayo actual. Comisaría del Hospital de Marina del Ferrol. Subasta para el suministro de carne a este Hospital. Junta de obras del puerto de Valencia. Concurso para el suministro de 1.700 toneladas de carbón mineral.

MERCADO DE TOLEDO

Precios corrientes

Pan: De 1.º, a 0,40 pesetas kilo; moreno, a 0,36 id.

Vino: Tinto, a 0,50 pesetas litro; blanco, a 0,50 id.

Carne: De vaca, a 2,50 pesetas kilo; de ternera, a 3 id.; de cordero, a 1,80 id.; cabritos, a 3,75 cada uno.

Pecuno: A 2,50 pesetas kilo.

Aves y huevos: Gallinas, a 4 pesetas gallos, a 3,75; pichones, a 2,25 par; huevos, a 1,00 docena.

Leche: De vacas, a 0,60 pesetas litro; de cabras, a 0,50 id.

Pescados: Merluza de Cornia, a 2,50 pesetas kilo; ídem de Aviles, a 2,50 id.; besugo fresco, a 1,50 id.; almejas, a 1,50 id.; sardinas frescas, a 1,20 id.; cigalas, a 3 pesetas id.; escabeche de besugo, a 3 id.; ídem bonito, a 2,50 id.

Varios: Judías secas blancas, a 0,80, 0,70 y 0,60 pesetas kilo; cerezas molares, a 0,75 id.; garbanzos, a 0,80 y 0,60 id.; longaniza, a 2,50 id.; patatas, a 0,25 pesetas id.; habas, a 0,10 id.; guisantes, a 0,15; judías verdes, a 1 peseta id.; aceite, a 1,50 litro, y carbón, a 1,30 arroba.

DIARIO CATOLICO

Día 22. Santos: Mareiano y Mathon; Pacense; Obispos, y Santos Rita de Casia, Juada; Quiteria y Julia, Virgenes.

Continúan celebrándose los Ejercicios del Mes de las Flores, a las seis y media de la tarde, en la Iglesia de Padres Jesuitas.

Continúa la Novena a Santa Rita de Casia en el Convento de Santa Ursula. A las siete Misa de Comunión y a las diez la Fiesta principal con Ser-

món, predicando D. Juan Chamael y Jorge, dignidad de Chantre de la S. I. P.

Por la tarde, a las seis, se expondrá a Su Divina Majestad, y después se rezará la Estación, siguiendo el Sermón, después la Novena y Reserva, terminando con los Gozos, Antífona y Oración a la Santa.

Se ocupará hoy la cátedra sagrada el Sr. D. José Alcalde. Siguen celebrándose en la Iglesia de San Cipriano el Novenario, que anualmente dedican sus devotos a Nuestra Señora de la Esperanza. A las ocho de la mañana habrá Misa cantada, y por la tarde, a las seis, se expondrá a S. D. M., a continuación el Rosario, Sermón, Novena y Reserva, terminando con la Salve.

Se ocupará hoy la cátedra sagrada el R. P. Candido, Carmelita Descalzo. Las Cuarenta Horas en la Iglesia de Padres Jesuitas.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial de ayer.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado (82,75), Fin de mes (82,80), Fin próximo (82,80), Amortizable (100,50), Banco (449,50), Tabacos (406,50), Francos (10,60), Libras (27,86).

PASATIEMPOS

CHARRADA

No llegué a la prima tres distinguiendo una dos tercios. Y a veces, la que es muy mala. La tomo yo por muy buena. En la tobo de los montes. De Aragón, ha larga fecha. Prima enyene con una. Que pudo ser muerte cierta.

FUGA DE VOCALIS

M. d. j. y r. D. n. n. Q. r. d. b. l. c. n. l. m. r. d. Solución a la anterior: Un buen mozo es el Alcalde, Buen mozo el Gobernador, Así aquí la Autoridad. Bien alta está, vive Dios. La han remitido: José Luis de la Presa y Vázquez, M. Menor, A. Guerrero, Jesús Pérez Manzano, Juvenal Cánovas, y M. Enig.

FUGA DE CONSONANTES

Yo sé que tu madre ha dicho Que no me quiere por feo como yo. Dile a esa bruja que calle. Y que se mire al espejo. La han remitido: M. Menor, Jesús Pérez Manzano y El portero de la Academia.

GRATIS

Una embajada marroquí vendrá a Europa con el fin de estudiar las costumbres de los mitines, las corridas de toros, las huelgas y otras muchas cosas para si las considerará útiles, declararlas obligatorias en su país. Lo único que es seguro ha de causarla una excelente impresión y ha de declararlo predefecto entre todos, es el café torrefacto de «La Estrella».

Punto de venta: Arrabal, 24, confitería.

GRATIS

El reumatismo, jaqueca y dolores nerviosos, se curan con las lenticulas del Dr. Suberviola. Todos los días, de cinco a seis, se dan gratis a los enfermos en la Farmacia de F. Alonso, Zocodover, 23, Toledo.

Imprenta de la Viuda e Hijos de J. Pelaez.

CORRESPONDENCIA

Un punto.—Basta que Ud. lo diga; en cambio no son suficientes los versos que remite, se oídos. Bienvenido.—Muy señor mío: sirve y se publicará muy pronto. Una lectora de HERALDO.—Muy bonita la charada. Vale! De los que se olvidan y se olvidan. Una recluta.—Como se entere el sargento! Cuidado si escribe Ud. mal. Lucas Gómez. Un organista.—Entonces, entonces! Le hace muchísima falta. Piporro.—Cuidado que es Ud. pesado! Ya le he contestado hace más de un mes. Una modista.—Vaya un respunte!... Sirve y será publicada. C. C.—Portillo.—Perdidos antecedentes; no se ha podido hacer. M. C.—Complicado. F. R.—Así paga el diablo a quien bien le sirve; pero no han temblado las esteras? Calinez.

Academia de Infantería

Servicio para hoy. Jefe de servicio, Comandante D. Antonio Bardaxí. Capitán de día, D. Francisco Alcalá. Guardas de Prevención, Capitán D. Francisco Labarga, Imaginaria, Capitán D. Mariano Gamir. Vigilancia y Visita de Hospital, Primer Teniente D. Juan Ozaeta. Clase práctica, Primer Teniente D. Joaquín Vidal.

Servicio en las Compañías para el 22 y 23.

1.º Primer Teniente D. Joaquín Vidal. 2.º Primer Teniente D. Carlos Pradal. 3.º Primer Teniente D. Guillermo Soler. 4.º Primer Teniente don Vicente Sista. 5.º Primer Teniente D. Manuel Molina.

HERNIAS

Las eminencias médicas recomiendan a los enfermos el Cinturón electro-reductor (Braguero electro-magnético) del Dr. M. Caldeiro, por ser inofensivo y cómodo, y porque, conteniendo simétricamente la herpia y desarrollando por simple contacto una suave corriente electro-magnética, hace que el tejido cicatricial adquiere la fuerza perdida y vuelva a constituirse. Es elástico y carece de muelles. Precio, 50 pesetas. Pídanse detalles y boletines de medidas al Dr. Caldeiro, Puerta del Sol, 9, Madrid.

ANUNCIO

Se saca a concurso la enagenación de los envases vacíos de tabacos de los almacenes de Illéscas, Talavera, Cebolla, Oropesa y Puente del Arzobispo. Las proposiciones se dirigirán a D. Manuel Conde, que vive en la plaza de Santa Clara, número 3, Toledo.

Una embajada marroquí vendrá a Europa con el fin de estudiar las costumbres de los mitines, las corridas de toros, las huelgas y otras muchas cosas para si las considerará útiles, declararlas obligatorias en su país. Lo único que es seguro ha de causarla una excelente impresión y ha de declararlo predefecto entre todos, es el café torrefacto de «La Estrella».

Punto de venta: Arrabal, 24, confitería.

GRATIS

El reumatismo, jaqueca y dolores nerviosos, se curan con las lenticulas del Dr. Suberviola. Todos los días, de cinco a seis, se dan gratis a los enfermos en la Farmacia de F. Alonso, Zocodover, 23, Toledo.

Imprenta de la Viuda e Hijos de J. Pelaez.

las berzas, y tenía muchísima razón; ancho es el prado y más ancho el monte, y los diablitos de chicos parece que iban siempre, donde podían hacer daño. Carmina se reía al ver a su padre dando voces, y tenía en un regalo a mi chica, una queña que, egoísta como todos los chicos, y más si están muy mimados, se venía muy bien con ella, porque la dejaba hacer cuanto quería, y la daba cuanto deseaba. Lo mismo que había hecho en otros tiempos, con los otros chicos, mis envidia de mi pobre mujer.

Ti Gorio, filosofando a su modo, reconocía a los chicos todas las posibles beligerancias; podían comer cuanto fruta quisieran a condición de que estuviese madura, mas les estaba prohibido sacudir los árboles y dejar caer la fruta en el suelo; podían, si aperejar, la barra y utilizar los cuéyanos como domicilio ambulante, pero no habían de salir del cercado ni dejar la bestia en libertad, que cuando a las bestias se las deja así, no hacen sino daño, y de este aforismo sacaba ti Gorio consecuencias político-sociales nada democráticas. Podían los chicos subirse en las hacinas de hierba,

una que puede estar el que ha de ser su marido; luego les van desentando hoy uno mañana otro, éste por demasiado joven, aquél por muy viejo.

—Yo, por ejemplo, me voy con un año más.—No diga usted tonterías, yo hablo de los viejos de verdad; los cuarenta de usted no son para echarse de mozo, pero felá tiene por delante. —Pues bien, como iba diciendo, se van quitando años por mucho; otros por poco y quedan algunos solamente. Acaso lo único que no se mira es lo que más se desea, pero sucede lo que con las estrellas, que no podemos tocarlas con las manos, y se hace una la tonta para que no se fíen. Yo esperaba a Norberto con curiosidad; sabía su llegada y deseaba conocerle; acaso, acaso, yo me decía, pero así será el que se pretenda por mi mujer, y créalo usted o no, más lo tenía que lo deseaba. No vino por acá a hizo bien porque hubiese tenido el disgusto de decirle que no. Yo creo que no me conoce, o por lo menos no me saluda, ivarian tantos los años! pero yo le observé bien en Misa, sé cuanto ha dicho y cuanto ha hecho desde que vino, y sabrán seguro que no me quitaba

pero les estaban prohibidas las excursiones por los tejados. Itan más no se les permitía acercarse al pozo, ni coger la escopeta, ni tampoco hostigar al perro.

Ti Gorio era un tirano, según mis chicos; pero había allí un hada que, sin dejarles hacer ningún desaguisado, con dulzura y cariño, les variaba las ideas y conseguía mejores resultados que ti Gorio con sus voces y sus invectivas. Pero Dios mío, qué bruto es ese Norberto; pensé yo en seguida y saber que Carmina estaba enamorada del muy zota, que ni había parado mientes en ella, tege la vista por las vanidades sociales, ciega la vista y torpe el corazón para no ver aquella mujer tan buena y tan hermosa. Porque Carmina es guapa de veras; alta, bien proporcionada, frisando ya en los treinta; cuando ya el desarrollo físico es perfecto, y en este caso lo era; con aquellos ojos castaños tan grandes y de miradas tan expresiva, y aquellas pestañas tan largas que parecían entornar los párpados cuando pesó, dándole esa sombra que es tan guapa y delizara, y aquella boca tan fresca y tan benévola, o sea, que, cuando se

do.... desde que se hizo rico y mandó poner el tejado a cuatro aguas a la casaca de los viejos, pensaría que en aquella jaula sólo faltaba una Cabarga para que estuviese completa, porque eso sí, como dice mi padre, los dineros de los indianos son como los ybanes, aunque sean pocos, nin chan mucho.

—Pero y tú? —La dije hablando ya por lo claro; oñabeu, nina, se riansech obano. —Yo!!! ¡A labado ses Dios! ¡Yo!!! —me dijo Carmina dando señales de verdaderó asombro, y luego continuó más natural y tranquilamente, bora; oñabid sol asa ni. —Con usted tengo confianza, ya caigo en lo que ha pensado; y hasta creo que tanto y tanto como ponderaba a Norberto, era por tener ideas; usted ha pensado algo como el feramos novios de chicos, y yo le aguardase, vamos, qué cosas se le ocurren a usted con ese talento! Miré don Luis, la verdad, para una que vive como yo; aquí encerrados siempre, y no está resuelta a ser monja, aunque no tenga huncas prias por dejar la casa; entre todos aquellos hombres de la misma clase o parecida de estos pueblos, y que una conca, cree más sup obabazay oy mided al sondil on

OTRO MILAGRO

El hecho de haber curado de una parálisis, después de piadoso ruego a la Imagen de la Virgen del Consuelo, fué el año anterior, motivo de discusiones y comentarios en Toledo.

En Zaragoza, país liberal, donde las ideas radicales tienen muchos prosélitos, es el tema de las discusiones el siguiente caso, referido por el corresponsal de un periódico republicano de Madrid:

Esta noche, a las diez, han terminado las fiestas conmemorativas del segundo aniversario de la Coronación de la Virgen.

El Pilar ha sido aún más visitado que en Octubre, y por la Capilla ha sido incesante el desfile de devotos.

El suceso del día, comentadísimo en toda Zaragoza, es el siguiente:

En la Hospedería del Pilar, inaugurada este año a semejanza de Lourdes, se alojaba Rosario Martínez Lozano, natural de Cádiz, residente desde hace veinte años en Madrid, de donde ha venido y en cuyo Hospital de la Princesa ha pasado algunos de ellos.

Según parece, era una enferma crónica de reuma nudoso, que se hallaba imposibilitada de andar, y a la cual habían desahuciado los Médicos.

Ayer tenía una gran hinchazón, una úlcera abierta y otros muchos alifafes graves.

Pasó el día rezando y comulgó esta mañana.

Repentinamente se puso en pie en la Capilla, arrojó las muletas y empezó a gritar: — ¡Mi fe me ha salvado; me ha curado la Virgen del Pilar! ¡Viva la Virgen!

El público, al principio, extrañose de esto; pero en seguida se acercó a ella, gritando: — ¡Milagro! ¡Milagro!

En Zaragoza no se habla más que de esto.

La marina es la patria.

El día no muy lejano, en que España pueda desenvolver sus actividades dentro del ambiente marítimo, y disponga, cual corresponde, de un poderoso núcleo de poder naval, se modificarán por sí mismas las condiciones, hoy precarias, de su industria, de su comercio y de su navegación mercante.

Hasta ahora no se había fijado la atención general en la importancia de la vía marítima para todas las orientaciones de prosperidad pública, porque limitada la acción a los impulsos interiores, no se aspiraba a otra cosa que a llenar las exigencias no muy grandes de las relaciones propias.

Pero hay que relacionarse también con el mundo exterior, hay que tender la vista hacia otros horizontes; porque ya se han derrumbado las fronteras y la comunicación entre los diversos pueblo del mundo se facilita y extiende cada vez más, ensanchando el campo de las entidades productoras.

Para afirmar y garantizar éstas, es para que las naciones modernas necesitan crear fuerza naval militar, sin la que es imposible dar estabilidad ni fortaleza a las relaciones de la política internacional que hoy se sostiene paseando la bandera de la patria por todos los mares, haciéndola conocer y respetar.

Un país que no tiene marina militar y cuya bandera es desconocida en lo que pudiéramos llamar el gran boulevard marítimo internacional, carece de personalidad en el mundo, parece que no existe o que no dispone de elementos propios para dar fe de su existencia ante las demás nacionalidades.

España no está en ese caso, o debe procurarse, que no lo esté, porque sus producciones, su industria, su comercio, tienen la suficiente

importancia para no permanecer como oscurecidos por la falta de medios adecuados para darse a conocer, por medio de la marina mercante, que no puede existir sin la de guerra.

Las grandes escuadras, aun cuando no se empleen en otra cosa que en verificar maniobras y ejercicios de combate y pasar por diversos mares, llenan su misión y fomentan por modo eficaz y extraordinario el desenvolvimiento de las energías nacionales, de las cuales ellas mismas son la más genuina representación.

Todo país que dispone de un buen poder marítimo, puede mirar sin sobresaltos ni recelos al porvenir, toda vez que el desarrollo interior de su riqueza está garantizado por la fuerza naval, cuya misión principal es proteger y defender el comercio y el tráfico marítimo representado por una poderosa y próspera marina mercante.

No hay, pues, que vacilar ni sentir desmayos ante la urgencia y necesidad de crear la flota de combate que necesitamos, porque los sacrificios que puedan implicar su construcción, no son ni significan nada ante las ventajas inmensas que reporta su posesión, dado que con una escuadra adecuada a nuestras necesidades y recursos, queda de hecho afirmada la personalidad nacional.

Los proyectos en estudio y que muy pronto serán presentados al poder legislativo para la reconstitución de la flota militar de España, deben considerarse como de realización indispensable, toda vez que son la expresión de la necesidad apremiante en que la nación se encuentra de resolver una porción de problemas relacionados con su bienestar presente y su grandeza futura, que dependen de una manera esencial y positiva de que tengamos en el mar muchos y buenos barcos, bien aprovisionados, dispuestos y manejados para el mejor esplendor de la patria.

Heraldo Toledano

adelanta su información a los periódicos de Madrid que se leen en provincias.

UNA HUELGA ORIGINAL

Las mujeres son iguales en todas partes. En Washington hay empleadas muchas jóvenes en las oficinas públicas.

Los altos empleados, gente práctica, han propuesto, y la proposición está a punto de ser un hecho, la supresión de los espejos en las oficinas para evitar, sin duda, que las jóvenes empleadas se distraigan; pero las aludidas no pasan por la supresión y amenazan con una huelga general, si las privan de los espejos.

Y tienen muchísima razón. ¿Por qué privarlas de consultar con el más fiel amigo la corrección del traje detallés del peinado y la contemplación de sus caras?

Aquellas norteamericanas están indignadísimas, y es posible que el Consejo federal desatienda las indicaciones de los altos empleados administrativos.

Posiblemente tendrán ellos también razón, acaso sería conveniente la supresión de los espejos, no tan sólo en las oficinas del Estado, sino en otros muchos puntos; pero esto sería una crueldad, y no habrá Gobierno que a tanto se atreva.

Información telegráfica y telefónica.

Información telegráfica.

Un incendio.

Barcelona, 21.—En las primeras horas de la madrugada de hoy se inició un incendio en el teatro Circo Español. El teatro, formado de madera y cartón-cuero, quedó pronto reducido a un montón de escombros.

Afortunadamente se logró evitar que se propagara el fuego a las casas inmediatas, cuyos vecinos habían salido a la calle medio desnudos.

No ha habido que lamentar desgracias personales.

Las pérdidas materiales se calculan en unas doscientas mil pesetas.

Desde Madrid.

Notas parlamentarias.

Las sesiones de ayer en el Congreso y en el Senado estuvieron desanimadas.

En una y otra Cámara ha consistido toda la obra parlamentaria en la rápida aprobación y sin debate de las respectivas Comisiones de agendas y de incompatibilidades.

Positivamente, mañana quedará constituido el Senado, y el Congreso tardará también muy poco en constituirse.

Consejo de Ministros.

El celebrado esta tarde bajo la Presidencia del Sr. Maura y al decir de los Consejeros de la Corona, ha estado reducido a dar el último toque a los proyectos de ley que el Gobierno habrá de someter a la aprobación de las Cortes tan pronto como éstas estén constituidas, es decir, que según ellos, el Consejo de hoy ha sido puramente administrativo.

Créese, no obstante, y así se ha dicho en los círculos políticos, que los Ministros en esta reunión, que ha sido larga, han dado preferente atención al discurso del Sr. Moret y el efecto producido con él entre los liberales.

Rumores de crisis.

Terminado el Consejo de Ministros, aunque éstos, interrogados en los círculos y por algunos periodistas, han afirmado nuevamente que no se habían ocupado para nada de la cuestión política, empezaron a circular con insistencia rumores de crisis, deducidos, según he podido saber, de haber dicho alguno de los Ministros que el Gobierno está resuelto a preparar la vuelta de los liberales a las Cortes.

Pérez Caballero a Italia.

Le ha sido admitida la dimisión al Marqués de Arcos, designando como sucesor suyo en la Embajada de Italia al Sr. Pérez Caballero.

El Comisario regio y los Positos.

Los Diputados y Senadores, por la provincia de Segovia han visitado hoy al Presidente del Consejo de Ministros, exponiéndole la alarma que ha producido en la región que representan una disposición del Conde de Retamoso reclamando cantidades de los Positos que ascienden a sumas considerables; el Sr. Maura manifestó a los Diputados y Senadores que no habla con el resuelto, motivo alguno que pudiera producir alarma, pero que de todos modos, y para su mayor convencimiento, sería con-

veniente que visitaran al Comisario regio de Positos.

En honor de Dato.

Los Diputados y Senadores por la provincia de Santander, han organizado un banquete para obsequiar al Sr. Dato con motivo de su elección para la presidencia del Congreso.

Un nombramiento.

Ha sido nombrado Vocal del Consejo de Aranceles, el Presidente de la Liga de productores.

Un proyecto de Osmá.

Entre los proyectos de ley que tiene preparados el Ministro de Hacienda para presentarlos a las Cortes, tan pronto como éstas estén constituidas, hay uno que se considera de importancia relativo a los azúcares.

Conferencia comentada.

En el despacho presidencial del Congreso, han celebrado esta tarde una larga conferencia los Sres. Maura, Dato y García Alix. Guardán los tres reserva absoluta en cuanto al motivo y detalles de esta conferencia; pero entre los políticos se la considera de gran importancia en estos momentos, relacionándola con los sucesos de actualidad y actitud del Gobierno frente a la del partido liberal.

¿No habrá exageración?

Con referencia a datos oficiales minuciosamente recogidos por un político curioso, se afirma que pasan de 300 los Alcaldes nombrados de Real orden por el Gobierno actual.

Una condecoración al Príncipe de Asturias.

El jueves le será impuesta al Príncipe de Asturias la cruz de la victoria, orden inglesa de estimación excepcional.

Por la noche del mismo día se celebrará en Palacio un banquete de despedida a la Comisión del principado de Asturias.

De regreso.

Esta noche ha salido para Lisboa el Duque de Oporto, habiendo sido despedido en la estación de las Delicias por S. M. el Rey y el Gobierno.

Banquete de los liberales.

Pasan ya de 200 los inscriptos para obsequiar con un banquete al Sr. Moret; el banquete se celebrará en el teatro de la Comedia, y reinará entre los liberales gran entusiasmo para la celebración de este acto, que se considera también de gran alcance político.

Hablase también de la organización de otro banquete dedicado al Conde de Romanones; pero es opinión de muchos que al menos por ahora no llegará a realizarse este pensamiento.

De interés general.

Hay gran animación para el concurso de ganados y maquinaria que ha de inaugurarse mañana.

En este mismo día se reunirán los expositores para nombrar los Vocales del Jurado que en unión de los designados por la Presidencia, han de examinar y calificar las rees inscriptas. Hay ya ejemplares muy notables de ganadlanar.

Carmina no había aprendido, solfeo ni menos piano, ni sabía cantar en italiano, ni chapurraba el francés, ni gustaba de bailar, claro que no, pero tampoco era una mujer zafia y grosera, solo útil para sayar el maíz, llevar colojos de hierba y acaldar bien una carreta. Sabía lo que era el campo y la labranza, cuándo conviene sembrar, cuándo despuntar el maíz, cuándo está en sazón el prado para segarle. Si era necesario ella misma iba al establo, y con sus propias manos ordeñaba las vacas y traía a la casa los blancos jarros de espumante leche. Sabía lo que en el interior de una casa conviene y debe hacerse en la cocina y en la costura, y es verdad que tenía los dedos picados con la maldita aguja; pero además, y por su suerte, tuvo tiempo, ocasión y voluntad de saber algo, y felizmente para ella, ya sus padres, cuando llegó a la adolescencia, tenían fortuna, bastante para que en la casa hubiera criados, y aunque sin orden y concierto aprendió lo que buenamente pudo, y siempre tuvo la natural discreción de no hablar de lo que no sabía. En el transcurso de los años, más de cuatro libros la había yo prestado que ella

había leído con verdadera afición, y la soledad no fué mala amiga para ella, pues le apartó de familiaridades groseras, que es el peor de los peligros para las jóvenes modestas, y sobre todo cuando tienen que ganarse el sustento con el trabajo personal. No pude menos, al poco rato de estar con Carmina, de sacar a relucir la boda de Norberto; no era discreto, pero yo tenía bastante confianza con ella y, con todos en aquella casa para estar autorizada a cometer esa indiscreción. Además, ella no podía ignorar nada, en las aldeas todo se sabe, hasta los pensamientos de las gentes, y aun se añade y se abulta tanto, que por un exceso de información se equivoca uno al hacer cálculos. — ¿Has oído lo que dicen del Indiano de Valdeilla? — la dije. — En casa de los Carbarga ya á parecer gallina en corral ajeno; buen disparate está proyectando. Sin duda para disimular, Carmina me contestó: — Vaya usted á saber como les irá, mas como nadie les pone un puñal al pecho para que se casen, será porque se quieren, y entonces no les irá mal. Apuesto á que desde Cuba lo traía pensa-

De 192... Además, es tan difícil ya para mí... — ¿Por qué? ¿acaso no es lo más natural del mundo que una muchacha se enamore, aun cuando no lo dé á conocer? — Joven ya no lo soy, tengo veintisiete años, y yo creo que no puede, digo, que no se manda el querer y que cuando uno tiene que diablarse de chicos mire lo que están haciendo... Y se levantó de mi lado toda encendida por el rubor sin concluir la frase para ocuparse de los chicos, que aprovechándose nuestro desamparo se habían encaramado en una carreta cargada de carbón, con riesgo de caerse y con seguridad de ensuciarse los vestidos, que era lo principal, y la cara y manos, que en tal caso era lo accesorio. Después me cogió el viejo tí Gorio, y como para los casos difíciles me pedía en muchas ocasiones parecer, me dió una carda fenomenal acerca de los registros de minas, de las pertenencias, de las calicatas y de cuanto al asunto de las minas se refiere, pues había venido un su amigo vizcaíno, y andaban por aquellos montes gastando el tiempo y algunos reales, á mi

de bienestar que cualquiera otra combinación; y por último, que siendo el matrimonio con una Carbarga, era miel sobre hojuelas, pues suponía lo único que por sí no habían tenido jamás los Martínez, consideración social, no sé si es... Por último, después de pensarlo mucho, no resolvió Norberto cosa alguna y ayudado del deseo por la propia vanidad, se durmió convencido de que todo se arreglaría, confiando para los arreglos como principal factor en el mucho cariño que le tenía Eloísa. Lo menos dejé pasar ocho días sin subir á casa de tí Gorio, unos porque hacía mal tiempo, otros por recibir visitas, otros por ir á Santander; lo cierto es que pocas veces transcurrió un intervalo tan grande sin visitarlos. Los de mi casa sí iban y venían, como de costumbre, considerando aquello siempre como cosa propia. Cuando llegué, estaba tí Gorio regañando á mis chicos por haberse puesto á correr por la huerta y haberle pisoteado